



# **DIPLOMADO HISTORIA DE LAS REVOLUCIONES**



## Diplomado

### **Historia de las revoluciones**

#### **Unidad X**

**La Revolución Liberal y la Resistencia anti-intervencionista en Nicaragua (1893-1912)**

#### **Cuestionario**

**1. Señale: ¿Qué sector económico llegó al poder con el ascenso del General Zelaya y por qué este periodo es denominado por algunos como “Dictadura Liberal o Zelayista”?**

- A) Con el ascenso al poder del General Zelaya en 1915, se inauguró lo que se conoce en la Historia como el periodo liberal, la “Dictadura Liberal o Zelayista” según sus detractores. Pero para la generalidad de los estudiosos, 1915 significó la llegada al poder del sector Ganadero, que había venido cobrando fuerza durante los treinta años conservadores.
- B) Con el ascenso al poder de Zelaya en 1893, se inauguró lo que se conoce en la Historia como el periodo liberal, la “Dictadura Liberal o Zelayista”, según sus detractores. Pero para la generalidad de los estudiosos, 1893 significó la llegada al poder del sector cafetalero, que había venido cobrando fuerza durante los treinta años conservadores.
- C) Con el ascenso al poder del General Zelaya en 1893, se inauguró lo que se conoce en la Historia como el periodo liberal, la “Dictadura Liberal o Zelayista” según sus detractores. Pero para la generalidad de los estudiosos, 1893 significó la llegada al poder del sector Agrícola, que había venido cobrando fuerza durante los treinta años conservadores.

**2. De acuerdo a lo estudiado: ¿Qué cambios introdujo la Constitución conocida como “La Libérrima”, y cómo reflejaban el proyecto jurídico-político liberal impulsado por Zelaya y la burguesía agrícola?**

- A) Una de las primeras medidas, que se tomó por parte de Zelaya fue el establecimiento de un nuevo marco jurídico-político, que respondía al modelo liberal de la burguesía agrícola que él representaba. Esto se materializó en la Constitución Política de 1974, bautizada como “La Libérrima”, que asumió la forma representativa del Estado, contemplando aspectos como la división de poderes, régimen presidencial, voto universal, garantías individuales, separación de la Iglesia y el Estado.
- B) Una de las primeras medidas, que se tomó por parte de Zelaya fue el establecimiento de un nuevo marco jurídico-político, que respondía al modelo Socialista, de la burguesía agrícola que él representaba. Esto se materializó en la Constitución Política de 1950, bautizada como “La Libérrima”, que asumió la forma representativa del Estado, contemplando aspectos como la división de poderes, régimen presidencial, voto universal, garantías individuales, separación de la Iglesia y el Estado.
- C) Una de las primeras medidas, que se tomó por parte de Zelaya fue el establecimiento de un nuevo marco jurídico-político, que respondía al modelo liberal de la burguesía agrícola que él representaba. Esto se materializó en la Constitución Política de 1894, bautizada como “La Libérrima”, que asumió la forma representativa del Estado, contemplando aspectos como la división de poderes, régimen presidencial, voto universal, garantías individuales, separación de la Iglesia y el Estado.

**3. Señale: ¿Por qué Benjamín Zeledón es recordado como un símbolo de resistencia y soberanía en la historia de Nicaragua?**

- A) Benjamín Zeledón fue un militar y patriota nicaragüense, destacado por la defensa de la soberanía nacional frente a la intervención de fuerzas extranjeras aliadas a las tropas conservadoras de Nicaragua. Se convirtió en un símbolo de resistencia y valentía, luchando por los ideales de justicia, libertad y soberanía.
- B) Benjamín Zeledón fue un poeta nicaragüense cuya obra se caracterizó por una profunda crítica al poder imperial de los Estados Unidos y a toda forma de dominación extranjera. A través de sus versos y discursos, llamó insistente a la unidad del pueblo nicaragüense, defendiendo la libertad, la soberanía y el respeto absoluto a la dignidad nacional. Su mensaje se convirtió en una inspiración para quienes buscaban un país independiente, unido y libre de injerencias externas.
- C) Benjamín Zeledón fue un político nicaragüense de orientación comunista, comprometido con la lucha contra el imperialismo estadounidense y las élites conservadoras que respaldaban su intervención. Desde su pensamiento y acción política, promovió la unidad del pueblo trabajador, llamando a organizarse para defender la libertad, la soberanía nacional y la justicia social. Su figura se convirtió en un referente de resistencia popular y en un símbolo de la lucha por un Nicaragua libre de explotación y dominación extranjera.

**4. Identifique: ¿Qué ocurrió durante los ataques del 3 y 4 de octubre de 1912 contra Benjamín Zeledón y con qué propósito fue expuesto su cuerpo tras su muerte?**

- A) El 3 de octubre de 1912, las fuerzas estadounidenses iniciaron un ataque con artillería sobre las posiciones de Zeledón en El Coyotepe y La Barranca. Al día siguiente, el 4 de octubre, fue emboscado por tropas conservadoras que se desplazaban de Jinotepe hacia Masaya. Tras su muerte, su cadáver fue expuesto en una carreta para intimidar a la población de la zona a que no siguieran su ejemplo.
- B) Benjamín Zeledón fue el líder que encabezó la Revolución Liberal en Nicaragua. El 3 de octubre de 1912, las fuerzas estadounidenses iniciaron un ataque con artillería sobre sus posiciones en El Coyotepe y La Barranca, pero Zeledón logró repeler el ataque y obtener la victoria. Su liderazgo y estrategia demostraron la fuerza de la Revolución Liberal y su compromiso con la libertad y la soberanía nacional, convirtiéndose en un símbolo de resistencia frente a la intervención extranjera y la opresión interna.
- C) Benjamín Zeledón fue uno de los generales que encabezó la Revolución Liberal en Nicaragua. El 3 de octubre de 1912, las fuerzas estadounidenses iniciaron un ataque sobre sus posiciones en El Coyotepe y La Barranca, pero Zeledón logró repelerlos y obtener la victoria. Posteriormente, junto al General Augusto C. Sandino, combatió en defensa de la soberanía nacional, logrando expulsar a las fuerzas norteamericanas del país. Zeledón se consolidó como un símbolo de resistencia, unidad y compromiso con la libertad y la soberanía, dejando un legado que inspiró generaciones de nicaragüenses a luchar contra la opresión y la intervención extranjera.

**5. Identifique: ¿Por qué el legado de Benjamín Zeledón sigue siendo una referencia importante en la historia de Nicaragua?**

- A) Benjamín Zeledón es recordado como un poeta comprometido con la libertad y la soberanía de Nicaragua. A través de sus versos, atacó la opresión y la intervención extranjera, llamando a la unidad del pueblo y al respeto por la independencia nacional. Su legado literario e ideológico se ha convertido en un símbolo de resistencia, inspirando a generaciones de nicaragüenses a luchar por la justicia y la soberanía.
- B) Benjamín Zeledón es recordado como un ejemplo de coraje y compromiso con la soberanía nacional. Su nombre se ha convertido en un símbolo de resistencia contra la opresión y la intervención extranjera, inspirando a generaciones de nicaragüenses a luchar por la libertad y la soberanía nacional.
- C) Benjamín Zeledón es recordado como un líder político socialista comprometido con la justicia social y la soberanía nacional. Luchó contra la intervención extranjera y por los derechos del pueblo nicaragüense, promoviendo la unidad nacional y la defensa de la libertad. Su legado se convirtió en un símbolo de resistencia y en inspiración para generaciones que buscan la igualdad y la emancipación de Nicaragua.

## **Preguntas Generadoras**

**Pregunta generadora colectiva (para círculos de estudio):** ¿Qué papel jugaron los intereses y la injerencia imperialistas de Estados Unidos en la caída de Zelaya y en la instauración de gobiernos vendepatria?

**Pregunta generadora individual (para los que trabajan de manera virtual):** ¿Qué enseñanzas nos deja la resistencia del General Benjamín Zeledón en 1912, sobre la defensa de la autonomía y la soberanía frente a la intervención extranjera?